
  
  

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO  

COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS  

CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE LEITE E DERIVADOS  

   

MEMÓRIA DA 61ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

  

LOCAL: Videoconferência  

DATA: 08/04/2021 

HORÁRIO: 14:00 às 17:00hs. 

  

PAUTA 

14:00 - Abertura da 61ª Reunião Ordinária, pelo Presidente Ronei Volpi (10min) 

 

14:10 - Avisos e informes da Presidência e da Secretaria (10min) 

- Próximas reuniões - ano de 2021 (06.07; e 18.11). 

- Ofícios encaminhados e respectivas situações: (CSLei nºs de 01 a 04/2021) 

- Quadro de entidades infrequentes, sujeitas a exclusão: ABILD (3FC), NTC&Logistica, BB e CONTAG 

(4FC). 

- Solicitação de novas entidades para participar da Câmara Setorial: ABCZ, em substituição a LEITE-

BRASIL; CB-FILIDF. 

 

14:20 - Apresentação sobre os Programas do MAPA para desenvolvimento da Pecuária Leiteira (PMLS e 

PQFL) - SDI/MAPA, Marcella Alves. (30min). 

 

14:50 - Possíveis Impactos da Emenda Constitucional nº 109/2021 para o Setor de Lácteos - Consultor da 

Câmara Setorial, Marcelo Martins. (15min) 

 

15:05 - Informes sobre as atividades da CTC/MAPA - Coordenação da CTC. (15min) 

 

15:20 - Ações da SDA/MAPA (Informação DIMP/CGI 127/2021), para controle dos padrões de 

qualidade e da data de validade dos produtos importados, quando estes são fracionados para venda no 

mercado brasileiro - DIMP/DIPOA, Paulo Humberto de Lima Araújo. (15min)  

 

15:35 - Nomenclatura do Queijo Muçarela: solicitação da APRODER Cariacica para inclusão da grafia 

Muçarela no Regulamento deste queijo - Consultor da Câmara Setorial, Marcelo Martins. (10min) 

 

15:45 - Regulamentação da Gordura de filagem de queijo - DREP/DIPOA/SDA, Luciana Meneghetti. 

(10min)  

 

15:55 - Atualizações no PGA SIGSIF e webservice para a inclusão das informações dos mapas 

estatísticos de forma automática - CGTI/SE/MAPA, Bruno Henrique dos Santos Rebello. (20 min) 

 

16:15 - Resoluções CMN n° 4.890 e n° 4.896, de 26/2/2021 que aprovaram medidas para o setor leiteiro, 



em atendimento parcial às demandas da Câmara Setorial (Of. CSLei nº 01/2021) e necessidades 

creditícias para estoque de produtos e/ou de acesso às linhas de crédito Rural - SPA/MAPA, Antônio Luiz 

Machado de Moraes, Coordenador Geral de Crédito Rural. (20 min) 

 

16:35 - Recomendação do MAPA para qualificação (ou certificação) de doadoras que devem ser 

multiplicadas com velocidade, da raça Gir Leiteiro - ABCGIR, Evandro Guimarães. (15 min)  

 

16:50 - Assuntos Gerais e encaminhamentos (10min) 

- Convite para o Seminário dos Conseleites - Presidente da Câmara Setorial 

- Comentários sobre negociação do MAPA com a ABRAS 

- Pedindo de liberação de armazém refrigerado, no Porto de Santos, para armazenagem de queijo para 

exportação à Rússia (solicitação do G100)  

 

17:00 - Encerramento 

 

  

OBSERVAÇÕES: Informes sobre itens da pauta (registrados acima e encaminhamentos abaixo): 

- Próximas reuniões - ano de 2021 (06.07; e 18.11) 

- Ofícios encaminhados e respectivas situações (CSLei nºs de 01 a 04/2021): houve resposta, parcial, ao 

ofício nº 1 (crise no setor lácteo); respondido também o nº 4 (falta de laboratórios, da RBQL, na Região 

Nordeste). Estão pendentes o nº 2, (efeitos do Ofício Circular DIPOA nº 95/2020) e o nº 3 (Produtos de 

origem vegetal).  

- Programas PMLS e PQFL: Marcella Teixeira da SDI/MAPA falou das premissas básicas que dizem 

respeito à aprovação dos laticínios e o acompanhamento da execução dos projetos. Falou, também, sobre 

as metodologias das auditorias e dos objetivos. Comentou sobre a IN 8/17, que normatiza e padroniza a 

aprovação e acompanhamento dos projetos, realização de treinamentos, manuais, POPs, listas de 

verificação; articulação com o setor produtivo e a sistematização da aprovação dos projetos. Informou que 

nos últimos 5 anos foram 79 mil produtores atendidos, sendo considerado de extremo sucesso pelo Mapa e 

Receita Federal do Brasil. Falou que é importante a expansão do  PMLS e a correlação que tem com o 

PQFL, enfatizando que este é mais abrangente, dado o caráter obrigatório, que determina o atendimento a 

todos os produtores por todas as indústrias. Ressaltou que o objetivo maior dos dois programas é a 

melhoria da competitividade do leite brasileiro, acrescentando que estão começando a avaliar as métricas 

de impacto e incluir esses parâmetros nos relatórios. O Presidente Ronei sugeriu avaliar os impactos junto 

aos produtores e CNA, e se colocou à disposição para auxiliar em seu delineamento, até mesmo para 

ampliar a comunicação do programa. Foi acatado como encaminhamento, e a CNA e a CONTAG vão 

estar em contato com a Marcella para tratar sobre isto. 

- Atividades da CTC/Leite: Eduardo Mazzoleni fez um breve resumo sobre o tema, destacando 4 pontos: 

a) Observatório da Qualidade do Leite (OQL): comentou sobre as dificuldades quanto ao tempo de 

resposta pelo setor de tecnologia da informação do MAPA e que a CTC deliberou pela publicação de 

relatórios estanques, periodicamente, na página do Ministério, após validação pela CTC, deverá ir para 

validação da Câmara Setorial e posteriormente, publicação; b) Guia Alimentar Brasileiro: sobre as 

recomendações, comentou as dificuldades do setor lácteo com as disposições do Guia, e falou sobre as 

tratativas do Ministério junto ao Ministério da Saúde e Embrapa, visando a realização de um seminário 

sobre o papel da agricultura na produção de alimentos saudáveis e que estão mandando, para a SDA, a 

proposta de programação, para que articule junto aos outros órgãos afins aquela Secretaria; c) falta de 

laboratórios de análise do leite, da RBQL, na Região Nordeste do País. Informou que este tema, por 

solicitação da Câmara Setorial, foi incluído na pauta da reunião da CTC, realizada no dia anterior, e que, 

na oportunidade foi atribuída ao representante da RBQL na Comissão, Sr. Eduardo Geraldo Costa 



Carvalho, a responsabilidade por fazer um levantamento das 2 regiões e apresentar à CTC. Comentou que 

mais importante do que o credenciamento de novos laboratórios é a manutenção das atividades dos já 

existentes. Wilson Massote, do G100, cobrou que tem que ter mais laboratórios naquela região. O 

Presidente Ronei Volpi comentou que tem 3 laboratórios trabalhando para se credenciarem e que a 

sustentabilidade desses é o fator mais importante e não o credenciamento. Fernando Pinheiro, da OCB, 

complementou que a RBQL precisa informar aos representantes do segmento sobre o tamanho da 

demanda, através de um levantamento sobre as quantidades de amostras que são tratadas para a região. 

Encaminhamento: monitorar a situação, manter o dialogo com a rede e manter a pauta em discussão nos 

fóruns; d) Seminário dos Conseleites: Mazzoleni concluiu falando sobre a ideia e realização do primeiro 

seminário dos Conseleites, que será realizado no dia 14 de abril, comentou sobre seu objetivo, 

metodologia, expositores, etc, e convidou a todos para participar do evento, tendo o Presidente Ronei 

Volpi reforçado a importância desta iniciativa do MAPA e da participação dos representantes do segmento 

lácteos.  

- Ações da SDA/MAPA para controle dos padrões de qualidade e da data de validade dos produtos 

importados, quando estes são fracionados para venda no mercado brasileiro: o Sr. Paulo Humberto 

de Lima Araújo, Chefe da Divisão de Produtos Importados (DIMP) esclareceu que se o produto entra no 

Brasil dentro do prazo de validade, não há muito que o Mapa possa fazer. Mas para o caso fracionado, o 

responsável é o fracionador. Ao se verificar uma não conformidade, é acionado o serviço oficial do país de 

origem e a empresa fornecedora internacional, e caso não haja resposta em 90 dias, à habilitação é 

suspensa. Em caso de inconformidades, o rechaço ocorre diretamente no porto de entrada no Brasil. 

- Atualizações no PGA SIGSIF e webservice: o Sr. Bruno Henrique dos Santos Rebello, Coordenador 

Geral de Tecnologia da Informação (CGTI), informou que sobre os mapas estatísticos do Sistema PGA 

SIGSIF, de 22 a 26 de março tomaram providências para melhoria do processo e concluíram que era 

problema de instabilidade e que oficiaram a empresa de fábrica de software, solicitando a melhoria, para a 

qual o prazo de resposta finda no dia 09 de abril e que estão aguardando resposta. O Consultor da Câmara 

Setorial, Marcelo Martins, agradeceu ao Ministério pela sensibilidade ao tema, por prorrogar o prazo de 

entrega dos mapas estatísticos pelas empresas lácteas. Registrou que caso o problema persista, seria 

importante que o entendimento do Mapa quanto à prorrogação se mantenha. 

- Resoluções CMN n° 4.890 e n° 4.896, de 26/2/2021 e necessidades creditícias: o Sr. Antônio Luiz 

Machado de Moraes, Coordenador Geral de Crédito Rural comentou que estas medidas se referem à 

admissão do uso de recursos equalizáveis do Tesouro Nacional para o financiamento de produtos para a 

estocagem - Financiamento para a Garantia de Preço ao Produtor (FGPP). Foi admitido o financiamento 

do custeio para a retenção de matrizes até julho de 2021. Salientou que a orientação política que vem 

prevalecendo está calcada na redução dos percentuais de exigibilidade das fontes de recursos baseados nos 

depósitos à vista. Foi aprovado percentual de 25% para a próxima safra, consolidando redução. Tem 

havido muita resistência do Mapa no sentido de não permitir o uso desses recursos obrigatórios para 

financiamentos. Há no Mapa o direcionamento que as fontes de recursos sejam cada vez mais oriundas do 

livre mercado. Considera que o setor deve defender que não se limitem recursos e que os prazos das 

medidas sejam dilatados e/ou renovados, algo que não é inédito, sendo, portanto, possível. Acrescentou 

que os recursos oriundos dos depósitos à vista são partes dos recursos que implicam em ônus para o 

Tesouro Nacional. Na Safra passada receberam o dado que o orçamento seria de R$ 7 bilhões. Com muita 

persistência, se conseguir ampliar para R$ 11,5 bilhões, com muito esforço da Ministra. Para a safra atual, 

se a política for repetida integralmente, o custo para o Tesouro Nacional será de 2 bilhões a mais. Então a 

mensagem implícita é a de que, mesmo com demanda ainda maior em função da majoração dos custos dos 

insumos, será ano de restrição orçamentária. Sugeriu que se o setor propuser revisão dessas restrições, 

essas serão revisadas sob a ótica das reformas que estão em pauta. O representante da G100, Wilson 



Massote, argumentou que o setor precisa de mais recursos, para o que representante da SPA sugeriu que 

sejam usados recursos de mercado. 

- Convite para o Seminário dos Conseleites: este assunto foi tratado no item Atividades da CTC/Leite 

(acima). 

- Negociações do MAPA com a ABRAS para promoção do consumo de produtos lácteos: o 

Coordenador das Câmaras, Sr. Helinton Rocha, comentou que hoje, na tv super hiper, a Ministra estará 

falando sobre a inciativa de uma campanha promovendo o consumo de lácteos, pelas redes 

supermercadistas de médio/longo prazos. Disse que fizeram a semana dos produtos orgânicos com o 

Mapa, que se tornou realidade na rotina do Ministério, depois fizeram a semana da carne suína, que tem 

sido feita todos os anos, depois a semana do vinho, do pescado, etc. Em função dessa expertise, montaram 

um grupo, no âmbito do MAPA, para trabalhar a pauta a partir de 15 de abril. O desafio é desenvolver a 

linguagem a ser aplicada nas campanhas, que além de beneficiar o setor de lácteos, deverá contemplar 

ações nas mais de 90 mil lojas em todo o Brasil. O Sr. Ronei Volpi pontuou que se tem como pontos 

fundamentais, os consumidores incautos e a cadeia produtiva com maior impacto socioeconômico do país, 

carente de valorização e sujeita a diversos percalços. 

 

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA: 

 

Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

1. Entidades 

infrequentes, sujeitas a 

exclusão: ABILD (3FC), 

NTC&Logistica, BB e 

CONTAG (4FC). 

DECISÃO: manter a 

ABILD e a CONTAG 

(presente). Excluir a 

NTC&Logistica e o BB.    

Entidades 

infrequentes  

1. Comunicar, às 

referidas entidades 

sobre a decisão do 

plenário.  

 

 

2. Promover 

atualização, no 

SGCAM, 

excluindo a 

NTC&Logistica e 

o BB. 

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

 

 

2. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

Imediato 

 

 

 

 

 

Imediato  

2. Solicitação de novas 

entidades para compor 

a Câmara Setorial: 
ABCZ, em substituição a 

LEITE-BRASIL; e CB-

FILIDF. DECISÃO: o  

plenário deliberou por 

acolher as 2 solicitações, 

sendo a ABCZ, como 

Membro Efetivo e o CB-

FILIDF, na condição de 

Convidado Permanente. 

Entidades 

solicitantes 

1. Comunicar, às 

referidas entidades 

sobre a decisão do 

plenário e solicitar 

indicação de 

representantes.  

 

2. Promover, no 

SGCAM, a 

exclusão da 

LEITE-BRASIL e 

inclusão da ABCZ 

e do CB-FILIDF. 

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

 

 

 

2. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

Imediato 

 

 

 

 

 

 

Imediato  

3. Emenda 

Constitucional nº 

109/2021: Encaminhar, à 

GM/Ministra  1. Encaminhar o 

documento à  

Ministra 

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Logo após 

recebimento 

do documento 



Ministra, o documento 

aprovado pelo plenário, 

solicitando atenção 

quanto ao Art. 4º da 

referida Emenda, que traz 

preocupações para a 

cadeia produtiva, pela 

possível redução do 

acesso ao crédito 

presumido de PIS/Pasep e 

Cofins decorrente da 

aquisição de leite in 

natura por indústrias e 

cooperativas de laticínios, 

bem como solicitando que 

ela interceda junto aos 

formuladores do plano de 

redução gradual de 

incentivos e benefícios 

federais de natureza 

tributária para que 

excluam o crédito 

presumido.   

 

 

 

 

Facundo 

 

 

 

assinado 

 

 

 

4. Solicitação da 

APRODER Cariacica 

para inclusão da grafia 

Muçarela no 

Regulamento deste 

queijo: o plenário 

deliberou por não acolher 

a solicitação, por entender 

que isto não é pauta 

prioritária, dado o 

momento que o setor 

atravessa, considera que a 

mudança não é oportuna, 

além de implicar em 

mudanças nos rótulos da 

maioria das empresas 

queijeiras, ainda conta 

com um fator mais 

complexo, a legislação do 

Mercosul. A alteração na 

nomenclatura não é 

simples, pois de acordo 

com a Portaria nº 

366/2017, que internaliza 

a Resolução 

MERCOSUL GMC, nº 

34/96, foi aprovada a 

utilização dos termos 

Entidade 

solicitante 

1. Comunicar a 

decisão do 

plenário à 

solicitante. 

 

  

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

 

 

 

 

Imediato 

 

 

 

 

 



“queijo mozzarella” ou 

“mussarela”. Para atender 

o pedido é preciso alterar 

o Regulamento Técnico 

de Identidade e Qualidade 

deste queijo no Mercosul.   

5. Regulamentação da 

Gordura de filagem de 

queijo: encaminhar, ao 

DIPOA/SDA, ofício da 

Câmara Setorial, 

apresentando à proposta 

para instituição de RTIQ 

de Creme de Leite 

Industrial, obtido a partir 

da água de filagem de 

queijos, elaborada pela 

VIVA LÁCTEOS e pela 

ABIQ. Antes, porém, 

veicular entre os 

membros do colegiado, 

dando 10 dias para 

apreciação e oferecimento 

de contribuições. 

Membros da 

Câmara Setorial e 

DIPOA/SDA 

1. Encaminhar, aos 

membros da CS, a 

proposta em 

comento, que será 

disponibilizada 

pela VIVA 

LÁCTEOS. 

 

2. Encaminhar 

contribuições à 

proposta 

 

3. Consolidar as 

sugestões dos 

membros e 

apresentar a versão 

final da proposta. 

 

4. Encaminhar o 

ofício ao 

DIPOA/SDA 

  

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo. 

 

 

 

 

2. Membros da 

Câmara Setorial 

 

 

3. Consultor da 

Câmara Setorial, 

Marcelo Martins 

 

 

 

4. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo. 

Até 20.04 

 

 

 

 

 

 

 

Até 30.04 

 

 

 

Até 05.05 

 

 

 

 

 

Logo que o 

ofício seja 

assinado pelo 

Presidente 

6. GT sobre qualificação 

(ou certificação) de 

doadoras da raça Gir 

Leiteira: foi constituído o 

GT com a finalidade de 

dar apoio à demanda da 

ABCGIR, visando a 

elaboração de documento 

a ser encaminhado ao 

MAPA, sobre 

qualificação (ou 

certificação) de doadoras 

da raça Gir Leiteiro.  

Componentes do GT: 

Consultor Técnico da CS, 

Marcelo Martins, 

ABCGIR, ABCZ,  

ABRALEITE, CNA, 

Embrapa, e OCB, 

Coordenador pelo 

primeiro.     

GT e MAPA 1. Promover a 1ª 

reunião do GT. 

 

1. Consultor da 

Câmara Setorial, 

Marcelo Martins, 

com apoio do 

Guilherme Dias 

da CNA. 

 

A definir 

7. Pedido de liberação SCRI/MAPA 1. Elaborar ofício  1. VIVA 30 dias 



de armazém 

refrigerado: encaminhar, 

à SCRI/MAPA, ofício da 

Câmara Setorial, 

solicitando gestão no 

sentido de que seja  

liberado armazém 

refrigerado para 

armazenagem de queijo 

para exportação à Rússia, 

atendendo solicitação do 

representante do G100 

(para o Porto de Santos). 

Além desta solicitação, 

deverão ser incluídos no 

oficio, a ser encaminhado 

à SCRI, outras situações 

semelhantes, desde que 

identificadas e solicitadas 

por membros deste 

colegiado.  

 da CS, a ser 

enviado à 

SCRI/MAPA, com 

a referida 

solicitação. 

 

 

2. Encaminhar o 

ofício à 

SCRI/MAPA 

  

LÁCTEOS, 

Gustavo 

Beduschi.  

 

 

 

 

2. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo. 

 

 

 

 

 

 

 

Logo que o 

ofício seja 

assinado pelo 

Presidente 

     

  

Os documentos tratados na reunião, que forem disponibilizados pelos palestrantes, serão publicados no 

site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas 

  

APROVAM ESTA MEMÓRIA OS ABAIXO, PARTICIPANTES DA REUNIÃO 

 Nome  Entidade 

Presidente: Ronei Volpi    CNA 

Secretário: Francisco de Assis Mesquita Facundo  CGAC/DEP/SPA/MAPA 

Consultor: Marcelo Costa Martins VIVA LÁCTEOS 

Marília Viviane Snel de Oliveira ABCB 

Reinaldo Carlos Figueiredo ABCBRH 

Evandro do Carmo Guimarães ABCGIL 

Alexandre Novachi ABIA 

Fábio Scarcelli ABIQ 

Nilson Batista Muniz ABLV 

Geraldo de Carvalho Borges ABRALEITE 

Márcio Milan ABRAS 

Cristiano Nogueira de Campos ABGJB 

Alexandre Guerra ALSB 

Guilherme Mossa de Souza Dias CNA 

Carlos Humberto M. de Carvalho FIESP 

Wilson Massote Primo G100 

Fernando Ferreira Pinheiro  OCB 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas


Claudia Alves do Valle Stehling SEBRAE (representando) 

Gabriela Mura SINDAN (representando) 

Carlos Alberto P. de Albuquerque SINDIRAÇÕES 

Alberto Werneck de Figueiredo SNA 

Gustavo Beduschi VIVA LÁCTEOS  

Mário Augusto Ribas do Nascimento CNM 

Gabriel Rabello CONAB (representando) 

Juraci Moreira Souto CONTAG 

Paulo do Carmo Martins  EMBRAPA 

Marcelo Bonnet Alvarenga EMBRAPA 

Paulo Aparecido Crapina GS1 BRASIL (representando) 

Marcio de Andrade Madalena SAF/MAPA 

Daiane Ramon de Alcântara SEF/ME 

João Antônio Fagundes Salomão SPA/MAPA 

Helinton Rocha CGAC/DAEP/SPA/MAPA 

Gislane Maciel de Menezes  CGAC/DAEP/SPA/MAPA 

Thaynara Clemente Rodrigues  CGAC/DAEP/SPA/MAPA 

Mariana Alencar Pereira ABCZ 

Luiz Coelho Coutinho ABRAS 

Bruno Henrique dos Santos Rebello CGTI/SE/MAPA (expositor) 

Eduardo Mazzoneli DAEP/SPA/MAPA (expositor) 

Jalbas Aires Manduca  DAEP/SPA/MAPA 

Luciana Meneghetti DIPOA/SDA/MAPA (expositor) 

Marcelo Mota DIPOA/SDA/MAPA 

Paulo Humberto de Lima Araújo DIPOA/SDA/MAPA (expositor) 

Marcella Alves Teixeira DSN/SDA/MAPA 

Darlan Palharini SINDILAT 

Antônio Luiz Machado de Moraes SPA/MAPA (expositor) 

Marina Penna VIVA LÁCTEOS 

 


